

\*Confía investigador que Arturo Núñez encabece profundos cambios estructurales en Tabasco

Víctor M. Sámano Labastida

Grandes son los retos que tendrá el gobernador electo Arturo Núñez Jiménez, quien deberá hacer frente a problemas estructurales, requerirá impulsar un desarrollo sustentable y hacer de la población una aliada efectiva para los cambios que Tabasco necesita, afirmó el doctor José Luis Lezama, profesor investigador de El Colegio de México y especialista en Política Ambiental.

Para este tabasqueño, nacido en Tenosique, la próxima administración requerirá “una gran coordinación o secretaría del desarrollo sustentable” para una gestión integral de todas las dependencias y de los esfuerzos institucionales y sectoriales. “No es correcto, y eso lo sabe muy bien el licenciado Núñez, que cada quien jale por su lado”.

Al referir la importancia de la cuestión ambiental, el asesor de la ONU y profesor visitante de varias universidades extranjeras reflexiona: “En Tabasco debemos haber aprendido que con la naturaleza no podemos usar los mismos recursos de manipulación del lenguaje político que usamos con los ciudadanos. Si hacemos eso se nos va a revertir. Nada más pensemos en los efectos que provocó en Estados Unidos la tormenta Sandy: en el país más desarrollado del mundo, dañando a la ciudad emblemática Nueva York, poniéndola de rodillas. Ese es el poder de la naturaleza”.

### VENCER INERCIAS

El estudioso y autor de unos siete libros considera que el gobernador electo “es una gran esperanza, tiene todas las características para ser un buen gobernador con ideas claras sobre la política, la economía, en medio ambiente”, ahora falta “la prueba de los hechos”.

Víctor M. Sámano (VMS).- Usted sostiene que en Tabasco deben vencerse serios problemas estructurales.

José Luis Lezama (JLL).- Sí, hay que sacarlo del atraso, la pobreza, la marginación. Enfrentar estructuras de poder y factores que han sido determinantes para la situación en que se

encuentra el estado.

VMS.- Escribió recientemente en el diario Reforma que Tabasco necesita una “reingeniería institucional”, una acción para frenar la depredación del territorio.

JLL.- Estoy convencido de que Núñez conoce a fondo el problema. Yo propongo sacar a la autoridad ambiental del lugar subordinado que ha tenido en Tabasco y crear una secretaría del desarrollo sustentable que coordine una gestión integral en materia agropecuaria, económica, turística, comercio. Que termine con la tendencia hacia la destrucción de la naturaleza y los recursos que el estado tiene.

VMS.- ¿Es posible tal coordinación?

JLL.- No sólo posible, sino necesaria. Los cargos en el nuevo gabinete no se tienen que ver como un reparto de posiciones sino de responsabilidades en torno un proyecto de cómo gestionar el bienestar en el estado.

VMS.- Ha sido parte del discurso de Arturo Núñez.

JLL.- El gobernador electo es muy sensible a la concepción del medio ambiente. Esto le permitirá pensar en una gestión pública integral y transversal, porque la naturaleza no está separada. El ecosistema que tiene que ver con el agua, con los suelos, con la atmósfera, están integrados; uno tiene que ver con los otros, si uno se destruye afecta a los demás. De la misma forma si el mundo está interrelacionado, la gestión del desarrollo tiene que respetar esa misma lógica integral.

VMS.- Usted habla de la importancia de atacar las causas de la pobreza.

JLL.- Estoy convencido de que el primer punto de la mala distribución de la riqueza tiene que ver con la distribución del poder, con la democracia. A los grupos marginados, subordinados en la estructura social, se les debe empoderar con educación, capacitación, oportunidad de respeto a sus decisiones políticas. La democracia y el bienestar están estrechamente ligados.

VMS.- ¿Son posibles los cambios estructurales?

JLL.- Los mejores aliados del futuro gobierno serán los ciudadanos. Esto se conseguirá cuando la gente vea al desarrollo no como una cosa abstracta sino como un camino para el bienestar. Hay que recoger y plantear las reivindicaciones de la población. Es inaceptable vivir medio de una gran riqueza natural pero con una gran pobreza social.

VMS.-La cuestión ambiental es determinante.

JLL.- Sin duda. Tabasco está muy expuesto a factores naturales. En 2007 tuvimos una dramática advertencia de cómo erróneas decisiones humanas se expresaron en una catástrofe. Decisiones de la Conagua, de la CFE, de las autoridades. Nos enfrentamos a un fenómeno híbrido y tenemos que atender los dos factores.

VMS.- También me decía que es fundamental atender el tema de las presas.

JLL.- Cierto. El sistema de presas nos lo ofrecen con dos funciones: controlar inundaciones y generar electricidad. Esas dos funciones se contraponen. Para controlar inundaciones tienen que estar vacías, pero para generar energía tienen que estar llenas. No podemos seguir así.

VMS.- Por lo que comenta, ¿pensaríamos en una administración ecosistémica?

JLL.- No exactamente, porque existen los ecosistemas en la naturaleza. Pero sí de un equivalente; una administración integral y transversal. Que no sea vista como cotos privados de los titulares de un sector o de una actividad. El mundo es ecosistémico e integrado, así debe ser la administración.

VMS.- Me decía que Arturo Núñez tiene la formación y visión para el desafío de gobernar Tabasco.

JLL.- Confío en eso. Claro que una cosa es conocer los problemas y otra es operar los mecanismos, las estrategias, las estructuras, las alianzas para el cambio. Estamos ante una hipótesis que se despejará cuando veamos cuáles son las medidas que se adopten. Será determinante la estructura institucional de la nueva administración.

## QUIÉN ES

### JOSÉ LUIS LEZAMA

Originario de Tenosique, 4 de Junio de 1952

Doctorado en Ciencias Sociales (FESUCL, Reino Unido)

Asesor del Programa Hábitat de la ONU

Premio Nacional de Periodismo José Pagés Llergo 2008

Investigador de El Colegio de México